

XXXI

TECMUN Jr.

Primera Comisión de
Desarme y Seguridad
Internacional

XXXI TECMUN Jr.
Horario de sesiones

Miércoles 15 de noviembre

Registro	8:00 – 9:00 h.
Ceremonia de Inauguración	9:00 – 10:00 h.
Receso	10:00 – 10:30 h.
Primera Sesión	10:30 – 12:30 h.
Receso	12:30 – 13:00 h.
Segunda Sesión	13:00 – 15:00 h.
Comida	15:00 – 16:00 h.
Tercera Sesión	16:00 – 18:00 h.

Jueves 16 de noviembre

Conferencia Magistral	8:30 – 9:30 h.
Receso	9:30 – 10:00 h.
Cuarta Sesión	10:00 – 12:30 h.
Receso	12:30 – 13:00 h.
Quinta Sesión	13:00 – 15:00 h.
Comida	15:00 – 16:00 h.
Sexta Sesión	16:00 – 18:00 h.

Viernes 17 de noviembre

Séptima Sesión	8:00 – 9:30 h.
Receso	9:30 – 10:00 h.
Octava Sesión	10:00 – 12:00 h.
Receso	12:00 – 12:30 h.
Novena Sesión	12:30 – 14:40 h.
Comida	14:40 – 16:00 h.
Ceremonia de Clausura	16:00 – 18:30 h.

XXXI TECMUN Jr.

Agenda General

Secretario General: Santiago Gutiérrez Caycedo

COORDINACIÓN GENERAL

Jefa de Coordinación General: Lía Naomi Mejía Vargas

Supervisor de Coordinación para el Contenido Mediático: Emiliano Avalos Hernández

ASAMBLEA GENERAL

Subsecretaria General: Monserrat Ríos Fernández

Supervisora de Coordinación: Juliette Abby Orihuela Núñez

Sesión Plenaria de la Asamblea General

Presidente: Regina Covarrubias Rosales

- A) Medidas para regular la crisis humanitaria en la República de Haití, partiendo de los desplazamientos forzados ocasionados por la violencia por parte de grupos criminales.
- B) Estrategias para regular la crisis social en la República Islámica de Irán y contrarrestar el uso de pena de muerte como medio de represión, partiendo de las protestas antigubernamentales contra las leyes de moralidad de 2022

Primera Comisión de Desarme y Seguridad Internacional

Presidente: Paulo Souto Núñez

- A) Estrategias para imposibilitar la posesión y desarrollo de armamento nuclear en la República Islámica de Irán garantizando la seguridad internacional.
- B) Estrategias para evitar el uso de armamento y fuerza hostil en el conflicto fronterizo entre la República de Armenia y la República de Azerbaiyán por el enclave del Alto Karabaj en el Cáucaso del sur.

Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados

Presidente: Arantza González de la Peña

- A) Acciones para reforzar la respuesta internacional con el fin de garantizar la seguridad y el acceso a servicios básicos de los refugiados provenientes del llamado Cuerno de África como consecuencia de la sequía y los conflictos internos en la República Democrática de Somalia.
- B) Medidas para proteger y asegurar el cumplimiento de los derechos humanos de las personas desplazadas internamente, solicitantes de asilo y refugiados como consecuencia de la crisis social en la República Democrática del Congo.

United Nations Entity for Gender Equality and the Empowerment of Women

President: Nuri Valentina Galindo Gutiérrez

- A) Measures to guarantee the economic empowerment of women in the Middle East with an emphasis on the Islamic Republic of Afghanistan after the ban of work for Afghan women and its consequences.
- B) Procedures to reinforce and protect reproductive rights for women in Africa as a consequence of the HIV and AIDS pandemic.

Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente

Presidente: Jorge Roel Rodríguez Alcantara

- A) Mecanismos para frenar la desertificación en el continente africano, con énfasis en la sequía y las prácticas agrícolas no sostenibles en la región del Sahel.
- B) Acciones para mitigar el impacto ambiental de la industria textil en países del sur de Asia, abordando la producción de moda rápida.

Histórica Organización de los Estados Americanos

Presidente: Abril Victoria Rodríguez Aguirre

- A) Medidas para conciliar la paz entre las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia-Ejército del Pueblo (FARC-EP) y el gobierno de la República de Colombia con énfasis en salvaguardar los derechos humanos de los ciudadanos.
- B) Estrategias para frenar las hostilidades desencadenadas por el control de las islas Malvinas entre Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte y la República de Argentina con énfasis en proteger los derechos de soberanía y los intereses de los poblado

United Nations Office on Drugs and Crime

President: Valeria Arroyo Jerez

- A) Strategies to curb and counter migrant smuggling coordinated by criminal organizations, with emphasis on the South and Central America to North America route.
- B) Approaches to prevent and counter the spread of Xylazine and Fentanyl in North America with preeminence in Philadelphia's "Zombie zone".

CONSEJO ECONÓMICO Y SOCIAL

Subsecretaria General: Catherine Romina Espinoza Mora

Supervisora de Coordinación: Brenda Noreña Mejía

Comisión de Prevención del Delito y Justicia Penal

Presidente: Miranda Senties Carmona

- A) Estrategias para disminuir la actividad del crimen organizado trasnacional en la Triple Frontera, entre la República del Paraguay, la República Argentina y la República Federativa de Brasil debido al problema del control territorial ocasionado por la insuficiencia en el imperio de la ley y corrupción.
- B) Acciones para erradicar cualquier sistema de tortura a prisioneros en los centros penitenciarios efectuado por el personal de seguridad en la República Árabe Siria.

Organización Mundial de la Salud

Presidente: Aranza Michelle Castro Rivero

- A) Medidas para mejorar la salud mental en adolescentes con énfasis en la eliminación de trastornos psicológicos tras los efectos del confinamiento de la pandemia de COVID-19.
- B) Estrategias para priorizar el acceso a los servicios de salud sexual reproductiva en zonas rurales de Latinoamérica y el Caribe.

Human Rights Council

President: Regina Lacorte Mariscal

A) Measures to stop the displacement of families caused by organized crime in vulnerable communities in the United States of Mexico

B) Actions to ensure the human rights of prisoners after the approval of the Exception Regime in the Republic of Salvador, focusing on the so-called "war against gangs" headed by the government of Nayib Bukele.

Comisión Económica y Social para Asia y el Pacífico

Presidente: Giovanna Gamboa Molina

A) Estrategias para implementar un desarrollo de proyectos que aumenten el comercio e infraestructura en Asia y el Pacífico debido a que las zonas productivas se han visto afectadas por los desastres naturales.

B) Medidas para mejorar la calidad de vida de las personas de bajos recursos en las estructuras institucionales de salud y vivienda debido a los conflictos territoriales entre la República Kirguisa y la República de Tayikistán.

United Nations Convention Against Corruption

President: William Vázquez Hernández

A) Measures to reinforce and criminalize any act deemed corrupt in Latin America on the police department focusing on the systematic and police-citizens variants.

B) Measures to stop the theft of assets executed by the government in the Republic of Equatorial Guinea coming from the oil industry causing a defunding on education and health sectors.

Foro Político del Alto Nivel para el Desarrollo Sostenible

Presidente: Sara Sofía Govantes Cruz

A) Medidas para detener y prevenir el impacto que tiene la moda rápida en Europa y Asia, con énfasis en las tres dimensiones de desarrollo sustentable.

B) Acciones para impulsar el turismo sostenible con énfasis en los Pequeños Estados Insulares en Desarrollo del Caribe.

Commission on Science and Technology for Development

President: María José Parra Meza

A) Strategies to replace animal testing with new technological developments in the makeup industry in Latin America, the European Union and the People's Republic of China.

B) Measures to improve the challenges of the labor market due to new sciences and technologies, adapting workers to them with an emphasis on Europe and North America.

AGENCIAS ESPECIALIZADAS Y ORGANISMOS REGIONALES

Subsecretario General: Bruno Ramírez Barcelata

Supervisora de Coordinación: María Fernanda García Bautista

Organización de las Naciones Unidas para el Desarrollo Industrial

Presidente: María Sigaru Alcantara Nieva

A) Medidas para reducir los efectos adversos por desastres ecológicos a causa de la industrialización química con énfasis en la República de la India, Japón y el Estado de Kuwait

B) Estrategias para impulsar el desarrollo industrial sustentable con el fin de reducir los altos índices de gases de efecto invernadero en América Latina y el Caribe

Organization for the Prohibition of Chemical Weapons

President: María Fernanda Vázquez Trejo

A) Measures to solve the multiple attacks of chemical weapons on the Syrian Arab Republic, focusing on the chemical problem of Khan Sheikhou in 2017

B) Measures to prevent the usage of neurotoxins as weapons, emphasizing the novichok attacks led by the Russian government

International Criminal Police Organization

President: Mariana Carolina Guerrero Zárate

A) Measures to halt the growth of human trafficking networks in Southern Asia, with emphasis on organ trafficking

B) Strategies to cope with the massive firearms trafficking in Latin America, focusing on the triple border between Paraguay, Brazil and Argentina

Comité Internacional de la Cruz Roja

Presidente: Yamir Bandala González

A) Medidas para proteger a las víctimas y desplazados después de la toma de control del partido Frente de Liberación Popular de Tigré en la República Democrática Federal de Etiopía.

B) Acciones para garantizar el bienestar y salvaguardar la dignidad de los afectados por el conflicto civil en la República Árabe Siria en los campos de refugiados, así como en las rutas utilizadas.

Organización del Tratado del Atlántico Norte

Presidente: Paulette Mayen Álvarez

A) Fortalecimiento de estrategias para la protección de civiles en el conflicto armado entre la República de Serbia y la República de Kosovo, con énfasis en el mantenimiento de la paz

B) Estrategias para contrarrestar los ciberataques hacia la República de Ucrania en el ciberespacio; dentro de la problemática de la Federación de Rusia y sus consecuencias, con el fin de salvaguardar la información del Estado y la OTAN

Security Council

President: Yésika Pamela García Trejo

A) Actions to mitigate the crisis in Lake Chad Basin, addressing violence, economic recovery and security restoration

B) Strategies for the prevention of nuclear accidents with an emphasis on Russia, France and the United States of America

International Criminal Court

President: Manuel Alejandro Grajales Santillán

A) The Prosecutor v. Saif Al-Islam Gaddafi

B) The Prosecutor v. Patrice-Edouard Ngaissona Abdel Raheem Muhammad Hussein

“Cuando uno hace algo con el corazón, uno debe sentirse orgulloso”

-Fernando Alonso Díaz

Para ti:

Hace 6 años comenzaba mi aventura en el mundo de los Modelos de Naciones Unidas, recuerdo mucho mi primer modelo, era el delegado de Guinea Bissau en un comité de la UNESCO, buscábamos soluciones para el robo de arqueología marina. Aquel niño de sexto de primaria, quien casi llora en su primera vez pasando a la lista de oradores, hoy es el Secretario General del Modelo de Naciones Unidas más grande de América Latina, TECMUN.

Cuando empecé en los Modelos de Naciones Unidas era un mundo lleno de incertidumbre, pero poco a poco me fui adentrando más, hasta llegar aquí, vaya que ha sido un camino largo, pero ha valido la pena. En el camino he conocido muchas personas que me han inspirado, ahora te toca inspirarme. Gracias a ti, sigo aquí, te quiero agradecer por inspirarme a seguir parándome al frente y seguir con un sueño.

Para ti, delegación, embajada, juez, agente o defensor; sea tu primera vez en un modelo o tu décima, espero que estos 3 días de debate y arduo trabajo den sus frutos. Antes que nada, me gustaría que se sientan **orgullosos** del trabajo que han realizado, pararse en un foro no es fácil, y son ustedes los valientes que lo hacen. Siéntanse aún más **valientes** por convertirse, aunque sea solo en 3 días, en agentes de cambio, por **atreverse** a levantar su placa en caucus moderado, por tener **iniciativa** para negociar en caucus simple y por hacer sus propuestas, que, aunque suenen muy locas, intenten **cambiar al mundo**.

Te invito a aprovechar esta oportunidad, a que goces estos 3 días y que no tomes este modelo como una tarea más o como una obligación de tu escuela, sino que tengas la **iniciativa y seas valiente para atreverte y que cambies al mundo**.

Santiago Gutiérrez Caycedo
Secretario General para el
XXXI TECMUN Jr.

“Be a lover. Give love. Choose love. Always”
- Harry Styles

Querido participante:

Espero que estos tres días sean más que un modelo de Naciones Unidas, probablemente hayas escuchado esto en TECMUN antes, o si es la primera vez que estás aquí, prepárate para escuchar una y otra vez que TECMUN cambiará tu vida, o al menos los siguientes años. Tal vez suene muy cliché la frase, o tal vez creas que no es cierto, pero déjame decirte que al menos a mí, sí me cambió el rumbo. No te das cuenta del gran impacto que algo tiene en tu vida hasta que se comienza a ir, y siendo este mi penúltimo TECMUN después de dos años como parte del Secretariado, puedo decir que nada hubiera sido igual sin esta familia.

Este modelo de Naciones Unidas va más allá de tomar el papel de una delegación y mantener una postura, se trata también de reconocer realidades alternas a las propias y poder reconocer el poder que tenemos. En un mundo tan caótico, es importante que siempre tomemos en cuenta que no todas las personas vivimos en una misma realidad, desafortunadamente, algunos se enfrentan a dificultades día a día, mientras otros viven en la comodidad y los lujos. Hoy más que nunca debemos de alzar la voz como nuevas generaciones, es de suma importancia que luchemos por un mundo mejor para nosotros y para las generaciones que vienen; porque esto no se trata de ser egoístas y velar solo por nosotros, sino también cuidar el futuro de las próximas personas que estarán en este mundo.

Es muy fácil odiar algo o alguien, odiar algo que haces, crear un discurso de odio, propiciar cierta discriminación, pero lo más difícil siempre va a ser amar, amar lo que haces, amar por quién lo haces, o amarte a ti. Y cuando logres amarte, amar lo que haces y por quién y por qué lo haces, entonces habrás ganado.

Si hay algo que quiero que tomes en cuenta durante estos tres días, quiero que sepas que no hay nada más valioso que luchar por aquello que amas, ya sea una causa o algún pasatiempo, nunca permitas que nada ni nadie te quite el amor por aquello que haces. Desde una experiencia propia, por favor nunca te rindas ante aquello que te apasiona, porque por algo has llegado tan lejos y por algo estás poniendo tanto esfuerzo a aquello que mueve tu alma y mente día con día.

Espero de todo corazón que disfrutes al máximo estos tres días del modelo, espero que conozcas gente nueva, realidades distintas a la tuya, o mejor aún, que encuentres esa motivación por seguir queriendo cambiar al mundo. Créeme que no hay logro más satisfactorio que impactar a aquellos que nos rodean.

Lía Naomi Mejía Vargas
Jefa de Coordinación para el
XXXI TECMUN Jr.

Nuestra vida siempre expresa el resultado de nuestros pensamientos dominantes

(Soren Kierkegaard)

Desde 2018, TECMUN ha formado parte de mi vida, primero como delegada, después como parte del secretariado y ahora siendo subsecretaria general. No puedo describir exactamente cómo llegué a esta posición, más que nada porque no era algo que formaba parte de mis planes hace unos meses. Sin embargo, esto me hizo dar cuenta que mi esfuerzo, dedicación y capacidad, se demuestran en mi día a día, lo cual da resultados que determinan el rumbo de mi vida. Es por esto, que te invito a que aproveches las pequeñas o grandes oportunidades que te da el destino, en este caso, este modelo.

Este es el momento de poder demostrar de lo que eres capaz durante tres días, sin importar lo que digan los demás. Recuerda que la mayoría de personas que participan en TECMUN, están en las mismas condiciones que tú, con nervios, tal vez siendo obligados a participar o solo queriendo tener una nueva experiencia. Espero que puedas tomar de este modelo, lo mejor que te pudo ofrecer. Así que aprovéchalo y trata de hacer lo mejor que puedas, ya que muchos no tienen la oportunidad de asistir a eventos como este. Deseo que hayas hecho nuevas amistades y el haber podido enfrentar algún miedo o inquietud relacionado con hablar enfrente de un público. Quiero que hayas aprendido cómo trabajar en equipo puede ser una de las mejores decisiones a lo largo de tu vida, y cómo ser una persona empática, respetuosa y dedicada, te puede abrir más puertas que cualquier otro recurso lo llega a hacer.

Te deseo mucho éxito ahora y siempre,

Monserrat Ríos Fernández
Subsecretaria para la Asamblea General para el
XXXI TECMUN Jr.

"Coraje es lo que se necesita para pararse y hablar; coraje es también lo que se necesita para sentarse y escuchar" -Winston Churchill

Estimado delegado,

La opinión de alguien no es solo una manera de ver las cosas, es toda la perspectiva que desarrolla una persona con base en todas las creencias, experiencias y conocimientos que ha adquirido a lo largo de su vida. Es mucho más que una simple postura, es el pensamiento crítico y analítico creado por un individuo bajo un contexto propio. La opinión es capaz de cambiar al mundo. En muchas ocasiones da soluciones a las más grandes problemáticas, ayuda al desarrollo progresivo de la raza humana y constantemente influye en el crecimiento individual de cada persona. Pero también es la causa de desacuerdos a todos los niveles, desde discusiones entre amigos, parejas, o familias, hasta catastróficas guerras entre naciones poderosas que ponen en riesgo la supervivencia de muchos. Por ello, tiene una gran importancia y quien la comparte una enorme responsabilidad.

Durante estos tres días de modelo expresarás una opinión frente a un foro, representando a una nación completa y argumentando aquellas que consideres las mejores ideas o propuestas. Aprenderás a hacerlo de manera respetuosa y tenaz en busca de generar un cambio y mostrar a los demás lo que tú sabes. Crecerás exponiendo tus propios conceptos y escuchando cuidadosamente las convicciones de los demás. Llegarás a una resolución para una problemática mundial por la cual mucha gente ha sufrido. Y al final, si lograrás hacer todo lo anterior de manera correcta y con la pasión suficiente, esos tres días de debate en TECMUN te habrán cambiado la vida, tal como lo hicieron con la mía.

Por último, quisiera agradecer tu presencia en este modelo. Sin duda el trabajo durante los últimos meses ha sido arduo, toda la mesa del comité ha realizado un esfuerzo ejemplar mostrando sus cualidades y se ha preparado para ayudarte a alcanzar tu máximo potencial durante el debate. Pero sobretodo, nuestro principal objetivo es apoyarte a crecer no solo como estudiante, delegado, o compañero, sino también como una persona íntegra. Espero que después de los tres días no seas la misma persona que por primera vez entró a esa sala de debate, que salgas siendo alguien con una perspectiva diferente, alguien marcado por esta gran oportunidad, alguien con ganas de cambiar el mundo. Gracias.

Paulo Souto Núñez

Presidente de la Primera Comisión de Desarme y Seguridad Internacional para el
XXXI TECMUN Jr.

Antecedentes

La Primera Comisión de Desarme y Seguridad Internacional de la Asamblea General en la Organización de las Naciones Unidas (ONU) fue creada a través de la resolución 502 (VI) en enero de 1952. Forma parte de las seis comisiones subsidiarias de Asamblea General, teniendo la capacidad de asesorarla y transmitir recomendaciones, asimismo, de dar seguimiento a cada una de dichas sugerencias. Esta comisión tiene el propósito de cumplir con el Artículo 11 de la Carta de las Naciones Unidas, en el cual se busca la cooperación para el mantenimiento de la paz y regulación de armamento. Por lo tanto, se encarga de atender tópicos en torno al desarme de territorios con armas de destrucción masiva, nucleares y maquinaria, pretendiendo la seguridad internacional de todos los 193 estados miembros de la ONU.

Facultades

Con el objetivo de mantener una estable seguridad internacional y regional, la Primera Comisión de Desarme y Seguridad Internacional:

- Aconseja a la Asamblea General y de manera indirecta al Consejo de Seguridad en cuestiones de regulación y adaptación de medidas en ámbitos del armamento de las naciones;
- Lleva a cabo análisis e investigaciones sobre las áreas de desarme en busca del desarrollo nuevas negociaciones para reducir el uso de armas;
- Establece programas, proyectos u órganos en conjunto con la Asamblea General para lograr el cumplimiento de su labor;
- Fomenta el desarme de naciones; especialmente aquellas con armas nucleares o de destrucción masiva para garantizar la seguridad internacional.

Tópico A

Estrategias para imposibilitar la posesión y desarrollo de armamento nuclear en la República Islámica de Irán garantizando la seguridad internacional

*Por: Paulo Souto Núñez
Sofía Dominique Morín Anguiano*

Introducción

La República Islámica de Irán es un país ubicado en el Medio Oriente al sur de Asia. Su población es de 88 millones de habitantes dentro de un territorio de 1.6 millones de kilómetros cuadrados. La religión predominante del Estado es el Islam, por lo que el 96% de la población es musulmana. En 1979 ocurrió la Revolución Iraní, tras la cual se instauró el gobierno islámico en el país, el cual ha perdurado hasta la actualidad. Desde entonces, muchas de las relaciones políticas internacionales de Irán han sido afectadas negativamente, principalmente con los países de occidente por lo que las tensiones con algunas regiones han incrementado, diplomática y militarmente, convirtiéndose así en una preocupación para la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

En la década de 1950 se dió comienzo al Programa Nuclear Iraní, en gran medida apoyado por los Estados Unidos de América. Era un proyecto mediante el cual la República Islámica de Irán buscaba, de manera pacífica, desarrollar sus tecnologías nucleares y tener la capacidad de producir este tipo de energía, sin embargo, tras su revolución de 1979, Estados Unidos dejó de tener influencia en el programa. En el 2002 el programa se convirtió en un tópico relevante para la comunidad internacional debido a la forma de trabajo con la energía, que generó un potencial riesgo de desarrollo de armamento nuclear. Posteriormente, en 2015 el grupo P5+1¹ e Irán firmaron el Plan de Acción Conjunto y Completo (JCPOA), con el fin de que la ONU y el Consejo de Seguridad tuvieran una verificación más estricta sobre los fines del programa nuclear, a cambio de la liberación de ciertas sanciones de índole económico a las que el Estado de Irán había sido acreditado. En 2018 Donald Trump,

¹ **P5 + 1:** Grupo de 6 países potencia: República Francesa, República Popular de China, Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte, Estados Unidos, Federación Rusa y República Federal de Alemania, formada en el 2006 con el objetivo de gestionar cuestiones en torno al programa nuclear de Irán.

presidente de los Estados Unidos, decidió volver a imponer las penalizaciones al Estado y desde ese momento hasta el 2023 Irán ha vuelto a potenciar su programa incluso más que previo al acuerdo, retornando el riesgo de desarrollo de armas nucleares.

Programa Nuclear de Irán

En 1957, a inicios de la Guerra Fría, el presidente Eisenhower de los Estados Unidos y el renovado gobierno de Irán, liderado por el Sha Mohammad Reza Pahlevi, firmaron un acuerdo de cooperación para el uso civil de energía nuclear como parte de la propuesta “Átomos para la Paz²”, creando el Programa Nuclear Iraní. En un principio, el programa y el acuerdo tenían la finalidad de desarrollar la tecnología y conocimiento nuclear del país con fines pacíficos, de igual manera intereses políticos por parte de EE.UU. El primer reactor nuclear de Irán fue donado por los Estados Unidos en 1967, entrando en funcionamiento en Teherán, la ciudad capital de Irán. Posteriormente, en 1968 la República Islámica de Irán firmó el Tratado de la No Proliferación³ nuclear, ratificándolo en 1970. Con ello, Irán comenzó a potenciar su programa nuclear, negociando con la República Francesa y la República Federal de Alemania, reforzando relaciones cooperativas con Estados Unidos y planeando la construcción de más instalaciones respecto a la energía nuclear y su investigación.

La Revolución Islámica de 1979 derrocó al Sha Mohammad Reza Pahlevi e impuso el gobierno de los ayatolas⁴, congelando el programa nuclear temporalmente. Por esta razón, Estados Unidos cortó sus relaciones diplomáticas con Irán, concluyendo con su alianza y

² **Átomos para la Paz:** Nombre del discurso y programa pronunciado por el presidente de los Estados Unidos, Dwight D. Eisenhower, ante las Naciones Unidas en 1953.

³ **Tratado sobre la No Proliferación:** Tratado cuyo propósito es prevenir la propagación de armas nucleares y tecnologías armamentísticas, promoviendo la cooperación para el uso de energía nuclear pacíficamente e impulsar el desarme internacional; entró en vigor en 1970.

⁴ **Ayatolas:** Autoridades religiosas revolucionarias que influyen en la política y las fuerzas armadas.

convirtiéndose en oponentes políticos debido a las circunstancias del momento, tales como la toma de su embajada en Teherán, los 52 rehenes estadounidenses, las tensiones entre el Estado de Israel e Irán, la Guerra entre Irán e Irak de 1982, entre otras. Varias sanciones económicas fueron impuestas al Estado Iraní por el gobierno de EE.UU. Durante la década de 1980, Irán tuvo problemas con la reactivación de su programa, radicando en su desvinculación con Estados Unidos, las sanciones acreditadas a la nación, el cambio al nuevo gobierno ayatolá y su estancamiento a causa del conflicto bélico. En 1995, la Federación Rusa e Irán llegaron a un pacto para reanudar la construcción de una planta nuclear, de igual modo, la República Islámica trató de reducir las tensiones con Estados Unidos apoyando la creación de una zona libre de armas de destrucción masiva en el Medio Oriente.

El Programa Nuclear Iraní comenzó a consternar a la ONU y a muchas otras naciones a inicios de la década del 2000. Luego de que se identificaran sitios nucleares desconocidos en el territorio del país y de que hubiera una actividad confusa en el trabajo con uranio enriquecido en la energía. En 2003, Irán fue obligada a colaborar en el reforzamiento de verificación de actividad nuclear liderado por la Organización Internacional de Energía Atómica (OIEA). Así, se aseguraba que los fines del programa fueran pacíficos y no se desviarán a un proyecto nuclear militar, a cambio de ofrecer al Estado el acceso a tecnología nuclear más avanzada. Entre 2005 y 2011, contra las recomendaciones de la OIEA, Irán continuó su trabajo con uranio enriquecido y adquirió conocimientos de la metalización del mismo. Como consecuencia, el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas y por su parte los Estados Unidos, impusieron sanciones principalmente económicas al país, y tomaron medidas en torno a sus exportaciones, la venta de armas y el desarrollo de su tecnología nuclear. A partir de entonces, las negociaciones diplomáticas entre ambos países comenzaron

por el inminente riesgo del programa y su posibilidad de construir una o más bombas nucleares para el 2014.

El Plan de Acción Integral conjunto se firmó en 2015 por Irán y el grupo P5+1, con el que Irán respetaría las indicaciones y especificaciones sobre el material nuclear y su uso establecidas por la ONU, de manera que sería visto como el resto de países firmantes del (TNP). Todo ello, a cambio del levantamiento de las sanciones impuestas al Estado en las pasadas décadas. No obstante, en 2018 Estados Unidos abandonó el acuerdo, seguido del resto de potencias europeas del grupo. A partir de ese momento, Irán reanudó la potenciación de su programa nuclear, por lo que de nuevo supone una amenaza a la seguridad internacional y sobre todo a la de Medio Oriente, a pesar de seguir colaborando en las inspecciones de la OIEA.

Posesión de energía nuclear de Irán ante la Organización de las Naciones Unidas

El Tratado sobre la No Proliferación de Armas Nucleares (TNP) fue abierto a firma en 1968 y aplicado desde el 5 de marzo de 1970. Es un contrato a nivel internacional cuyo objetivo es lograr el desarme nuclear, general y completo de las naciones mediante la prevención de la propagación de armas nucleares y tecnologías armamentísticas. El tratado establece que únicamente los 5 países del Consejo de Seguridad de la ONU, la República Popular de China, la República Francesa, la Federación Rusa, el Reino de Gran Bretaña e Irlanda del Norte y Estados Unidos pueden poseer armamento nuclear. De esta manera, limitando al resto de los Estados a hacer uso de la energía nuclear de manera pacífica y con objetivos restringidos por la ONU

Dentro de los 191 países firmantes del TNP, entre los cuales está la República Islámica de Irán, algunos se encuentran inconformes con el mismo como consecuencia de los términos que lo soportan ya que se consideran injustos ante los 5 miembros del Consejo.

Además, los fines pacíficos declarados en el tratado crean contradicciones y las condiciones representan una ambigüedad. Por ello, es complicado el desarrollo de un programa nuclear nacional gestionado y supervisado por la ONU, en el que ambas partes consideren que el tratado se cumple de manera correcta. Consecuentemente, las labores de inspección del Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA) en Irán han sido complejas dada la poca colaboración de las autoridades iraníes.

El problema radica en que de acuerdo a Rafael Mariano Grossi, director de la OIEA, Irán ya tiene los materiales y tecnologías requeridas para desarrollar armas nucleares. Por lo tanto, el Estado podría desarrollarlas en el presente o futuro próximo y usarlas a su favor, ya sea en Medio Oriente con respecto a sus tensiones con el Estado de Israel, circunstancia que podría derivar en una intervención armada o un ataque preventivo de los Estados Unidos o suministrando el armamento a Rusia en el conflicto con Ucrania. Así mismo, en caso de un crecimiento en la tecnología armamentística ⁵nuclear de la República Islámica de Irán, se comprobaría la ineficiencia del Tratado sobre la No Proliferación. Las repercusiones del uso de algún arma de este tipo serían mundialmente perjudiciales y pondrían gravemente en riesgo la seguridad internacional, lo cual es la mayor preocupación de la ONU y de la comisión.

El Plan de Acción Integral Conjunto del 2015

El Plan de Acción Integral Conjunto (JCPOA) es un tratado que se creó y firmó en Viena, Austria el 14 de julio de 2015 por la República Islámica de Irán con los 5 países que conforman el Consejo de Seguridad: Estados Unidos, Rusia, China, Francia y Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte, en conjunto con la República Federal de Alemania,

⁵ **Tecnología armamentística:** Aplicación de la tecnología en un conflicto bélico mediante la equipación y el armamento.

conocidos como el grupo P5+1. El propósito de dicho plan era el de tener un control de mejor calidad sobre el programa nuclear de Irán, el cuál representaba una potencial amenaza por el posible desarrollo de armas nucleares. Las medidas impuestas se tuvieron que tomar tras varios eventos no favorables a la seguridad internacional que constantemente generan sospechas entre varios países de la comunidad internacional sobre algún programa nuclear militar en Irán que se mantenía en secreto. De esta manera, el Consejo de Seguridad, en conjunto con los países y otros organismos de las Naciones Unidas buscaban la certeza y garantía de la seguridad regional en el Medio Oriente.

El JCPOA establece que el programa nuclear de Irán va a ser exclusivamente para usos pacíficos y que el Estado bajo ninguna circunstancia podrá fomentar o impulsar el desarrollo de armas nucleares. Estos términos, serían verificados mediante las medidas de prevención discutidas y más tarde adoptadas por el Consejo de Seguridad y la OIEA, organismo el cual finalmente dirigiría las supervisiones dentro del territorio del país. Inicialmente, el acuerdo comprendía limitaciones del enriquecimiento y almacenamiento de uranio, reducción de centrifugadoras activas y modificaciones en la forma de trabajo de algunas instalaciones. Por su parte, en el acuerdo Irán recibió el beneficio de la anulación progresiva de sanciones financieras y económicas relacionadas con el ámbito de la energía nuclear que le habían sido adjudicadas en años pasados. Con la resolución 2231 del consejo la OIEA se encontraba a cargo de monitorear las facilidades nucleares en Irán con total libertad, asimismo, realizando un reporte cuatrimestral para el JCPOA y el Consejo de Seguridad, detallando los procesos y actividades dentro de tales sitios para su posterior análisis.

A lo largo de 2018, el presidente Donald Trump decidió que el gobierno de los Estados Unidos dejaría de formar parte del JCPOA argumentando que la negociación había

sido realizada de manera errónea y poco eficiente. Acorde a su gobierno, las cláusulas dentro del plan tenían una extensión de tiempo de únicamente 10 años y no cubría otras problemáticas dentro de la cultura iraní como el apoyo a milicias o el desarrollo de misiles balísticos, y principalmente, no aseguraba que Irán no pudiera obtener armamento nuclear en un futuro. Por ello, el Plan de Acción Integral Conjunto perdió su completa validez, ya que después de la partida de los Estados Unidos de este, el resto de los miembros del P5+1 e Irán decidieron abandonarlo bajo las mismas circunstancias. Ante este acontecimiento, Irán fue declarado en el abismo de convertirse en una amenaza nuclear, si no lo era ya actualmente, a pesar de seguir siendo verificado por la OIEA de manera ocasional.

Referencias

1. Alamillos, A. (2021). Irán ha comenzado a producir uranio metálico, violando el acuerdo nuclear, según la OIEA. *elconfidencial.com*. Recuperado de: https://www.elconfidencial.com/mundo/2021-02-10/iran-ha-comenzado-a-producir-uranio-metalico-violando-el-acuerdo-nuclear-segun-la-oiea_2945404/
2. BBC News Mundo. (2014). Cómo gobierna el grupo yihadista Estado Islámico. *BBC News Mundo*. Recuperado de: https://www.bbc.com/mundo/noticias/2014/09/140908_estado_islamico_gobierno_nacional#:~:text=de%20Estado%20Isl%C3%A1mico.-,ESTRUCTURA%20DE%20GOBIERNO
3. BBC News Mundo. (2022). Israel e Irán: cómo la guerra encubierta entre los dos países está saliendo de las sombras después de décadas. *BBC News Mundo*. Recuperado de: <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-62016828>
4. Beauchamp, Z. (2018). Iran nuclear deal: Trump's withdrawal, explained. *Vox*. Recuperado de: <https://www.vox.com/world/2018/5/8/17328520/iran-nuclear-deal-trump-withdraw>
5. Bernabeu, Q. (2019). *El problema de la no proliferación: Irán y su derecho a la energía nuclear - El Orden Mundial - EOM*. El Orden Mundial - EOM. Recuperado de: <https://elordenmundial.com/iran-y-su-derecho-la-energia-nuclear/>
6. *Current Issues and Challenges*. (s. f.). Nuclear Threat Initiative. Recuperado de: <https://tutorials.nti.org/npt-tutorial/current-issues-and-challenges/>

7. DeYoung, K. (2022). Negotiations over the Iran nuclear deal are close to the end, and a deal appears possible. *Washington Post*. Recuperado de: <https://www.washingtonpost.com/national-security/2022/02/23/iran-us-nuclear-deal/>
8. *El OIEA y una zona libre de armas nucleares en Oriente Medio*. (s. f.). OIEA. Recuperado de: <https://www.iaea.org/es/bulletin/el-oiea-y-una-zona-libre-de-armas-nucleares-en-oriente-medio>
9. Euronews. (2022). Israel insiste en la amenaza militar contra el programa nuclear iraní. Recuperado de: <https://es.euronews.com/2022/07/14/israel-insiste-en-la-amenaza-militar-contra-el-programa-nuclear-irani>
10. Gambrell, J. (2023). Análisis: Crecen riesgos por el programa nuclear de Irán - Los Angeles Times. *Los Angeles Times en Español*. Recuperado de: <https://www.latimes.com/espanol/internacional/articulo/2023-01-27/analisis-crecen-riesgos-por-el-programa-nuclear-de-iran>
11. Infobae. (2021). La ONU reveló que Irán está fabricando más uranio metálico del pactado y con un grado de pureza cercano al de las armas. *infobae*. Recuperado de: <https://www.infobae.com/america/mundo/2021/08/17/la-onu-revelo-que-iran-esta-fabricando-mas-uranio-metalico-del-pactado-y-con-un-grado-de-pureza-cercano-al-de-las-armas/>
12. Jaramillo, A. S. (2019). Historia - ¿Cómo se convirtió Irán en un país nuclear y enemigo de Estados Unidos? *France 24*. Recuperado de: <https://www.france24.com/es/20190704-historia-iran-nuclear-estados-unidos>

13. European Council Council of the European Union. (2022). *Joint Comprehensive Plan of Action*. Recuperado de: https://eeas.europa.eu/archives/docs/statements-eeas/docs/iran_agreement/iran_joint-comprehensive-plan-of-action_en.pdf
14. *Research Guides: Miembros de la ONU: Composición del Consejo de Seguridad*. (s. f.). Recuperado de: <https://research.un.org/es/unmembers/scmembers>
15. Robles, M. C. (2022). *El programa nuclear de Irán*. Global Strategy – Geopolítica y Estudios Estratégicos. Recuperado de: <https://global-strategy.org/el-programa-nuclear-de-iran/>
16. *The JCPOA is dead. Now what?* (s. f.). Recuperado de: <https://trendsresearch.org/insight/the-jcpoa-is-dead-now-what/>
17. United Nations. (s. f.). *Conferencia TNP 2020 | Naciones Unidas*. Recuperado de: [https://www.un.org/es/conferences/npt2020#:~:text=El%20Tratado%20sobre%20la%20No%20Proliferaci%C3%B3n%20\(TNP\)%20es%20un%20tratado,el%20desarme%20nuclear%20y%20el](https://www.un.org/es/conferences/npt2020#:~:text=El%20Tratado%20sobre%20la%20No%20Proliferaci%C3%B3n%20(TNP)%20es%20un%20tratado,el%20desarme%20nuclear%20y%20el)
18. *Vista de Irán: ¿amenaza nuclear?* | *Anuario Mexicano de Derecho Internacional*. (s.f.). Recuperado de: <https://revistas.juridicas.unam.mx/index.php/derecho-internacional/article/view/257/441>

Tópico B

Estrategias para evitar el uso de armamento y fuerza hostil en el conflicto fronterizo entre la República de Armenia y la República de Azerbaiyán por el enclave del Alto Karabaj en el Cáucaso del sur

*Por: Paulo Souto Núñez
Sofía Dominique Morín Anguiano*

Introducción

El Cáucaso del sur es una región ubicada al norte del Medio Oriente entre Asia Central y Europa, constituida por Georgia, la República de Azerbaiyán y la República de Armenia. La población de Azerbaiyán es de 10.2 millones de habitantes, la cual es regida bajo un sistema semipresidencialista⁶. Así mismo de contar con un territorio de 86,500 kilómetros cuadrados. Por el otro lado, Armenia tiene una población de 2.7 millones de habitantes en un territorio de 29,800 kilómetros cuadrados bajo un sistema democrático republicano. Ambos países cuentan con una moneda propia, el Manat azerbaiyano y el Dram armenio, respectivamente. Azerbaiyán y Armenia se encuentran en un conflicto prolongado desde mediados de la década de 1980, el cual no ha logrado llegar a una resolución y únicamente tensa la situación fronteriza entre los países.

El conflicto Armenio-Azerí se centra en el territorio de Nagorno Karabaj en Transcaucasia⁷, el cual fue cedido por la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS) a la República de Azerbaiyán en 1923. Este territorio contaba con una cantidad de población mayormente armenia, por lo que de 1988 a 1994, además de estar potenciadas por las independencias de Azerbaiyán y Armenia tras el colapso de la URSS, ocurrió la Primera Guerra del Alto Karabaj. Con este conflicto, Armenia expulsó a los azeríes para después dar paso a un inconstante cese al fuego entre ambas naciones fomentado por la Federación Rusa. Un relativo orden perduró de esta manera por más de dos décadas, hasta que en 2020 sucedió la Segunda Guerra del Alto Karabaj, en la que Azerbaiyán desplazó armenios del enclave.

⁶ **Semipresidencialista:** Sistema intermedio entre el presidencialismo y el parlamentarismo en el que existe un presidente que dirige a una nación en conjunto con un gabinete y un primer ministro responsables ante la legislación del país.

⁷ **Transcaucasia:** Cáucaso del Sur; Región política conformada por Azerbaiyán, Georgia, Armenia y otros Estados no reconocidos por las Naciones Unidas

Desde entonces, Rusia desplegó fuerzas para disuadir y soslayar⁸ enfrentamientos, sin embargo, han sido ineficientes debido al conflicto que comenzó entre Ucrania y la Federación Rusa. De manera que, con conversaciones y negociaciones fallidas, ha habido diversas escaladas hostiles en la frontera de Nagorno Karabaj en los últimos años, dejando decesos y heridos en ambos bandos.

Antecedentes

Nagorno Karabaj o el Alto Karabaj es una región de 11,400 kilómetros cuadrados localizada en el territorio de la República de Azerbaiyán, con una población en torno a los 150.000 habitantes. Esta área es un enclave⁹ de la República de Armenia dentro del suelo azerí, debido a que cuenta con una cantidad de pobladores mayoritariamente armenia, no obstante, el Alto Karabaj es jurídicamente perteneciente a Azerbaiyán. De esta manera, se ha creado un conflicto ideológico y de intereses entre la población del territorio y el gobierno azerí. Por lo tanto, ambas naciones reclaman la pertenencia de la región basando su postura en distintas perspectivas, dando así paso a una constante conflagración¹⁰ con ataques armados por parte de los países, donde aún no se ha llegado a una solución.

La región de Nagorno Karabaj ha causado el conflicto entre Azerbaiyán y Armenia bajo un contexto en el que la religión predominante de ambos países es opuesta. Durante la época en la que la URSS estuvo en funcionamiento, los cristianos ortodoxos¹¹ de Armenia y los musulmanes de Azerbaiyán podían convivir de manera pacífica, puesto que pertenecían a esta misma unión con ideales políticos comunes a pesar de tener ligeros enfrentamientos

⁸ **Soslayar:** Evitar o disuadir alguna dificultad o molestia en un entorno determinado de manera física.

⁹ **Enclave:** Territorio extranjero incluido dentro de la superficie de otro país con diferentes características sociales, políticas, económicas, administrativas, religiosas, geográficas, etc.

¹⁰ **Conflagración:** Estallido de un conflicto o combate armado entre dos o más partes.

¹¹ **Cristiano ortodoxo:** Religión que se considera la continuación de la establecida por Jesús y sus apóstoles caracterizada por la constancia de la doctrina original cristiana.

desde la década de 1920, en la que las autoridades entregaron la región del enclave al gobierno de la República Socialista Soviética de Azerbaiyán. Sin embargo, con la disolución de la URSS en diciembre de 1991, la división fronteriza en Transcaucasia fue imprecisa y los desacuerdos ideológicos junto con los religiosos fueron más marcados entre los países que habían declarado su propia independencia. De esta manera, el Alto Karabaj terminó dentro de territorio azerí, es decir que, sus habitantes armenios practicantes de la religión cristiano-ortodoxa quedaron rodeados de musulmanes azeríes, dentro de un país del que no se consideraban pertenecientes. Todo ello, acompañado de algunos intentos de Nagorno Karabaj de declararse una república independiente, el relativo reconocimiento y la no aceptación internacional a ambos países, y sobre todo, una crisis económica causada por la decadencia del socialismo durante aquella década, de la que tardaron algunos años en lograr la recuperación.

El apoyo militar y armamentístico extranjero es un factor relevante, puesto que ambas naciones han requerido de apoyo por parte de otros países para realizar sus ofensivas y defensivas. Entre 1988 y 1994, Rusia vendió tanques y lanzacohetes para ambas repúblicas en disputa, con el fin de ser usados en combate. Similarmente, durante el 2016, Rusia vendió nuevamente armamento, justificando que es la manera más eficaz en la que se tiene el control de la capacidad militar y de armamento que tienen, además de ser un factor clave de contención en el conflicto. Armenia y Rusia, son parte de la Organización del Tratado de Seguridad Colectiva (OTSC), por lo que este pacto militar aseguraba el apoyo de Rusia en caso de ser necesario en una defensa del ejército armenio. Por otro lado, la República de Turquía ha sido el principal proveedor¹² de armamento para Azerbaiyán, ya que aseguró su superioridad militar con base en la tecnología en 2020 mediante el abastecimiento y

¹² **Proveedor:** Persona, negocio o parte que vende o suministra productos y brinda servicios a un segundo integrante.

entrenamiento de las tropas azeríes, el apoyo militar y diplomático, el envío de aviones F-16 y sobre todo con el suministro de drones de combate y armas de fuego. De esta manera, Turquía busca aumentar su influencia en el Cáucaso del sur a través de la buena relación con el gobierno azerí. De manera similar, el Estado de Israel envió a Azerbaiyán aviones teledirigidos y bombas de fragmentación explosivas.

Primera guerra del Alto Karabaj

A lo largo del siglo XX, surgió un conflicto entre la República de Armenia y la República de Azerbaiyán en el cual, ambos reclamaban a la zona del Alto Karabaj como parte de su territorio nacional. Sin embargo, durante varias décadas en las cuales la unión soviética, tenía el cargo y liderazgo sobre estos países, ambos mantuvieron una relación pacífica y la región era considerada parte de Azerbaiyán, designado por Rusia en 1923. Cuando la estabilidad política, territorial, económica y social de la URSS comenzó a decaer y a entrar en crisis a mediados de la década de 1980, el conflicto se reanudó durante 6 años. La Primera Guerra del Alto Karabaj inició de esta manera en 1988 influenciada por la demanda de los pobladores cristianos armenios del enclave para su unificación a la República de Armenia en forma de protesta a las restricciones impuestas por las autoridades musulmanas y soviéticas azeríes. Las hostilidades¹³ aumentaron durante el conflicto en 1990 con el Estado Soviético, terminando en una total decadencia crítica y su colapso en 1991, la cual lideró a la independencia de ambas naciones. Bajo dichas circunstancias, las milicias armenias tomaron el control de Nagorno Karabaj e incluso regiones ajenas a él dentro del suelo azerí. El Grupo Minsk de la Organización para la Seguridad y Cooperación en Europa (OSCE) fue creado en 1992 con el objetivo específico de llegar a una mediación del conflicto por el Alto Karabaj. El grupo liderado por Estados Unidos, Rusia y Francia logró llegar al acuerdo del “Protocolo

¹³ **Hostilidades:** Agresiones armadas provocativas entre pueblos, ejércitos u otros.

de Biskek” para el alto al fuego en 1994, firmado por los gobiernos de Azerbaiyán, Armenia y Nagorno Karabaj, concluyendo así provisionalmente con el uso de armas de fuego en la batalla fronteriza.

Los enfrentamientos armados durante esos 6 años tuvieron como consecuencia el fallecimiento de alrededor de 30.000 tropas. Armenia fue la vencedora del conflicto puesto que obtuvieron el control del enclave, conquistaron ciertas áreas pertenecientes a Azerbaiyán y lograron expulsar a su población de ellas. Ambas repúblicas ahora independizadas afrontaron una situación económica complicada luego del desmantelamiento de la Unión Soviética, reforzada por la compra de armamento para el ejército. El alto al fuego acordado fue relativo, ya que ciertos levantamientos de armas se reportaron eventualmente en el frente de ataque durante los siguientes años.

La Guerra de las Seis Semanas y la actualidad del conflicto

Con el territorio disputado en posesión armenia por más de dos décadas, el 27 de septiembre de 2020, Azerbaiyán organizó un contraataque a través de la fuerza militar, iniciando la “Segunda guerra del Alto Karabaj”. Situación que se extendió alrededor de 6 semanas. Por el lado de Armenia, el conflicto resultó con más de 3,000 decesos y aproximadamente 200 personas se reportaron extraviadas; Azerbaiyán dió a conocer la pérdida de más de 500 soldados. En total, se hicieron reportajes de 6,500 fallecidos en la batalla fronteriza. El enfrentamiento armado concluyó por medio de una declaración trilateral¹⁴ y un acuerdo de paz firmado el 9 de noviembre de 2020 por la Federación Rusia, la República de Armenia y la República de Azerbaiyán, que reconoce al enclave de Nagorno Karabaj y las zonas conquistadas durante las batallas como parte del territorio azerí, por lo que fueron

¹⁴ **Trilateral:** Declaración, proyecto, acuerdo o tratado realizado con la intervención de tres partes

considerados los ganadores de aquel conflicto. También, se estableció que el Estado de Armenia debía retirarse y mantenerse fuera del área en disputa y por último, se declaró a Rusia como el mediador en las fronteras en el Cáucaso Sur, donde el acuerdo entró en vigor el 10 de noviembre, misma fecha en la que el gobierno ruso desplegó varias tropas de paz en la línea del frente de ataque en el Alto Karabaj, oficializando el final de las hostilidades en busca de la conservación del régimen de alto al fuego entre las Repúblicas.

No obstante, debido a su propio conflicto bélico con Ucrania, en 2022 Rusia retiró la presión de sus tropas en la región y ha descuidado su autoridad sobre las fuerzas de ambos países. A causa de ello, las tropas azeríes avanzaron al Alto Karabaj, tensando las relaciones con Armenia. En septiembre del 2022 se volvieron a presentar ataques armados fronterizos con uso de drones, artillería, morteros y armas de tiro por parte de Azerbaiyán y disparos hacia el ejército enemigo por parte de Armenia. Posteriormente, en abril del 2023, la República de Azerbaiyán bloqueó el paso del Corredor de Lachin; movimiento que resultó en una limitación de necesidades básicas para los habitantes armenios en el Alto Karabaj y por ende, la involucración del Comité Internacional de la Cruz Roja brindando apoyo a la población. Los más recientes intentos y respuestas internacionales para controlar el conflicto y reducir las tensiones entre los países incluyen la exhortación¹⁵ a un alto al fuego inmediato con amenaza a sanciones por parte de los Estados Unidos, la República Francesa y la Federación Rusa; la incentivación a la comunicación entre ambos países y un dictamen de la Corte Internacional de Justicia que le impone a Azerbaiyán “garantizar el derecho a la libre circulación” en el corredor. Sin embargo, se han visto poco funcionales, ya que cada mes hay batallas y levantamientos en las fronteras de dichos países de modo que, hay un constante uso de armas que tiene como consecuencia la lesión y fallecimiento de tropas.

¹⁵ **Exhortación:** Incitación a una persona o grupo con autoridad a realizar ciertas acciones, tomar medidas mediante razones y argumentos.

Referencias

1. 10 conflictos para tener en la mira en 2023. (2023). *Crisis Group*. Recuperado de <https://www.crisisgroup.org/es/global/10-conflicts-watch-2023>
2. Alcantud, L. (2022). Nuevos enfrentamientos entre tropas de Azerbaiyán y Armenia tras el anuncio de Rusia de alto el fuego. *Antena 3 Noticias*. Recuperado de https://www.antena3.com/noticias/mundo/nuevos-enfrentamientos-tropas-azerbaiyan-armenia-anuncio-rusia-alto-fuego_2022091463219767c8897200016b8df5.html
3. Arslanian, B. (2022). Tensión en Nagorno Karabaj por versiones desde Azerbaiyán sobre retirada de tropas rusas. *France 24*. Recuperado de <https://www.france24.com/es/medio-orient/20220322-nagorno-karabaj-azerbaiy%C3%A1n-tropas-rusia>
4. Bagirova, N; Hovhannisyán, N; & Osborn, A. (2020). Rusia despliega tropas en Nagorno-Karabaj tras acuerdo de alto el fuego. *U.S.* Recuperado de <https://www.reuters.com/article/armenia-azerbaiyan-idESKBN27Q17F>
5. BBC News Mundo. (2020). Conflicto en Nagorno Karabaj: Armenia, Azerbaiyán y Rusia firman un acuerdo de paz. *BBC News Mundo*. Recuperado de <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-54886462#:~:text=Azerbaiy%C3%A1n%20celebr%C3%B3%20la%20firma%20del,m%C3%AD%20y%20para%20nuestro%20pueblo%22>
6. BBC News Mundo. (2022). Conflicto de Nagorno-Karabaj: casi un centenar de muertos por enfrentamientos en la frontera entre Armenia y Azerbaiyán. *BBC News Mundo*. Recuperado de <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-62889475>

7. BBC News Mundo. (2022). Nagorno Karabaj: cómo fronteras definidas en la era soviética siguen siendo causa de conflictos. *BBC News Mundo*. Recuperado de <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-62820461#:~:text=Nagorno%20Karabaj%2C%20tambi%C3%A9n%20conocida%20como,entonces%20Rep%C3%BAblica%20Sovi%C3%A9tica%20de%20Azerbaiy%C3%A1n>
8. Cemerí. (2022). Se logra un Acuerdo de paz por el conflicto territorial entre Armenia y Azerbaiyán. *CEMERI*. Recuperado de <https://cemerí.org/art/a-acuerdo-paz-armenia-azerbaiyan-kt#:~:text=Se%20firm%C3%B3%20un%20Acuerdo%20de,como%20mediador%20entre%20las%20fronteras>
9. *Conflicto de Nagorno Karabaj*. (2016, 27 mayo). Biblioteca del Congreso Nacional de Chile. Recuperado de <https://obtienearchivo.bcn.cl/obtienearchivo?id=repositorio/10221/22617/1/Conflicto%20de%20Nagorno%20Karabaj.pdf>
10. Cutiller, A. R. (2022, 13 septiembre). Azerbaiyán y Armenia retoman la guerra y abren otro frente a Putin. *elperiodico*. Recuperado de <https://www.elperiodico.com/es/internacional/20220913/azerbaiyan-armenia-guerra-putin-75357604>
11. El país. (2022). Claves del conflicto entre Armenia y Azerbaiyán y la tensión por Nagorno Karabaj. Recuperado de <https://elpais.com/internacional/2022-09-13/claves-del-conflicto-entre-armenia-y-azerbaiyan-y-la-tension-por-nagorno-karabaj.html>
12. Euronews. (2022). Nuevos enfrentamientos fronterizos entre Armenia y Azerbaiyán preocupan a la comunidad internacional. *Euronews*. Recuperado de

<https://es.euronews.com/2022/09/13/nuevos-enfrentamientos-fronterizos-armenia-y-azerbaiyan-comunidad-internacional>

13. Jazeera, A. (2023). Armenia and Azerbaijan trade gunfire along border. *Conflict News* | *Al Jazeera*. Recuperado de <https://www.aljazeera.com/news/2023/5/11/armenia-and-azerbaijan-trade-gunfire-along-border>
14. Kramer, A. E. (2020). ¿Qué está pasando en Armenia y Azerbaiyán? *The New York Times*. Recuperado de <https://www.nytimes.com/es/2020/11/20/espanol/mundo/armenia-azerbaiyan-nagorno-karabaj.html>
15. Krivosheev, K. (2023). Armenia Is Ready to Relinquish Nagorno-Karabakh: What Next? *Carnegie Endowment for International Peace*. Recuperado de <https://carnegieendowment.org/politika/89635>
16. *La Corte Internacional de Justicia determinó que Azerbaiyán debe "garantizar la libre circulación" en el Corredor de Lachin.* (2023). Recuperado de <https://www.diarioarmenia.org.ar/la-corte-internacional-de-justicia-determino-que-azerbaiyan-debe-garantizar-la-libre-circulacion-en-el-corredor-de-lachin/>
17. Morales, G. (2021). El Alto Karabaj o la primera guerra del fin del mundo. *El Debate*. Recuperado de <https://www.eldebate.com/historia/20211202/primer-guerra-mundo-alto-karabaj.html>
18. Mourenza, A. (2022). Los combates entre Azerbaiyán y Armenia dejan casi un centenar de muertos. *El País*. Recuperado de: <https://elpais.com/internacional/2022-09-13/armenia-denuncia-la-muerte-de-al-menos-49-militares-tras-el-ataque-de-azerbaiyan.html>

19. *Press Statement on Armenia and Azerbaijan, 8 May 2023*. (2023). European Council.
Recuperado de:
<https://www.consilium.europa.eu/en/press/press-releases/2023/05/08/press-statement-on-armenia-and-azerbaijan/>
20. *Rusia en el Alto Karabaj: los acuerdos de paz – Artículo30*. (2023). Recuperado de
<https://articulo30.org/politica-defensa/rusia-alto-karabaj-acuerdos-de-paz-isabel-reneo-jose-miguel-roman-artinano/#:~:text=En%20t%C3%A9rminos%20de%20armamento%2C%20Azerbaiy%C3%A1n,de%20un%20600%25%20en%202020>
21. Solana, T. (2017). *Cáucaso Sur, una región desconocida a las puertas de Europa*.
Dialnet. Recuperado de
<https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=6383083#:~:text=E1%20C%C3%A1ucaso%20Sur%20es%20una,%3A%20Armenia%2C%20Azerbaiy%C3%A1n%20y%20Georgia>
22. Swissinfo.Ch. (2020). El papel de las potencias extranjeras en el conflicto de Karabaj.
SWI swissinfo.ch. Recuperado de
<https://www.swissinfo.ch/spa/afp/el-papel-de-las-potencias-extranjeras-en-el-conflicto-de-karabaj/46067820>
23. Welle, D. (2016). Rusia justifica la venta de armas a Armenia y Azerbaiyán. *dw.com*.
Recuperado de
<https://www.dw.com/es/rusia-justifica-venta-de-armas-a-armenia-y-azerbaiy%C3%A1n/a-19175688>

XXXI TECMUN Jr.
Glosario de Palabras Prohibidas

Palabras prohibidas

Definidas por las Naciones Unidas, son términos no diplomáticos que los participantes deben evitar mencionar en sus discursos durante el debate y en la redacción de proyectos de resolución.

Palabras prohibidas	Equivalentes permitidos
Países de primer mundo	Países desarrollados
Países de tercer mundo	Países en desarrollo
Gay	Miembro de la comunidad LGBTIQ+
Guerra ¹⁶	Conflicto bélico
Violación	Acoso sexual
Terrorista	Extremista
Matar o asesinar	Despojar a alguien de su vida
Muerte	Deceso o fallecimiento
Asesinato	Homicidio
Ejército	Fuerzas militares
Dinero	Recursos económicos
Pobre	Falta de recursos
Okey	Sí o de acuerdo
Negro ¹⁷	Afroamericano

¹⁶ La palabra guerra puede ser utilizada en referencia a contextos históricos, tales como Guerra Fría o Primera Guerra Mundial, etc. Esta palabra solo puede mencionarse en Security Council.

¹⁷ La palabra Negro, en referencia a raza, no está prohibida pero se recomienda limitar su uso y referirse a este sector como afroamericanos o afrodescendientes.

XXXI TECMUN Jr.
Glosario para proyectos de resolución

Cláusulas preambulatorias

Se utilizan al inicio de toda Hoja de Resolución con el motivo de brindar contexto sobre la razón por la que se está resolviendo el tópico debatido. Dichas cláusulas deben ir con formato de itálicas seguidas por oración que aporte dicho contexto. Para cada hoja de resolución debe haber cinco oraciones que comiencen con cláusulas preambulatorias.

Además lamentando	Declarando	Notando con satisfacción
Además recordando	Desaprobando	Preocupado por
Advirtiendo además	Deseando	Plenamente alarmado
Advirtiendo con aprobación	Destacando	Plenamente consciente de
Advirtiendo con pesar	Enfatizando	Profundamente convencido
Afirmando	Esperando	Profundamente molesto
Alarmado por	Expresando su aprecio	Profundamente perturbado
Buscando	Guiados por	Profundamente preocupado
Preocupado	Habiendo adoptado	Reafirmando
Conscientes de	Habiendo considerando	Reconociendo
Considerando	Habiendo estudiado	Recordando
Contemplando que	Habiendo examinado	Refiriéndose
Convencidos	Habiendo prestado atención	Teniendo en cuenta que

XXXI TECMUN Jr.
Glosario para proyectos de resolución

Cláusulas Operativas

Se utilizan para iniciar toda resolución que plantee soluciones al tópico debatido. Su formato debe ser en itálicas y negritas.

Acepta	Confirma	Ha resuelto
Además invita	Considera	Insta
Además proclama	Decide	Invita
Además recomienda	Declara	Lamenta
Además recuerda	Define	Llama
Además resuelve	Declara prudente	Pide
Acoge con beneplácito	Deplora	Proclama
Afirma	Designa	Reafirma
Alienta	Enfatiza	Recomienda
Apoya	Exhorta	Recuerda
Aprueba	Expresa su aprecio	Resuelve
Autoriza	Expresa su deseo	Solemnemente afirma
Celebra	Expresa su esperanza	Solicita
Condena	Finalmente condena	Urge